
PÁG.  5

DESTINO USHUAIA

Lo que parecía ser un día histórico, en Ushuaia quedó empañado por una extraña 
postura del gremio de Camioneros, que decidió ponerse como protagonista. Por 
Néstor Schumacher.

USHUAIA MARCÓ 
PRESENCIA 
EN LA FIT 

CAEF, A LA ESPERA 
DEL DEBUT EN EL 
REGIONAL AMATEUR

Los ediles recibieron información sobre las obras que comenzarán en breve, y sobre las 
gestiones con Vialidad Nacional para poner en valor la entrada de la ciudad, 
entre otros proyectos.

COMENZARON LAS JORNADAS 
INTERNACIONALES DE EMPLEO CON APOYO 

LA MUNICIPALIDAD PRESENTÓ A LOS CONCEJALES LA 
PRIMERA ETAPA DEL PROGRAMA DE RECUPERACIÓN VIAL 

L A  L I B E R T A D  D E  P R E N S A  E S  E L  P I L A R  F U N D A M E N T A L  D E  T O D A  D E M O C R A C I A

RÍO GRANDE

OPINIÓN

PÁG. 7

USHUAIA 

PÁG. 3

Con una Casa de la Cultura repleta, se llevó a cabo la primera de las jornadas, que buscan 
identificar las necesidades laborales y el contexto social de las personas 
con discapacidad. PÁG. 8
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LUEGO DE LA INSTANCIA NACIONAL

El legislador de Republicanos Unidos, Agustín Coto, habló sobre la media sanción 
de la Boleta Única, y alentó a abordar tal debate en la provincia, 
planteado en un proyecto legislativo de su autoría. PÁG.  6

FUTBOL

Federico Breden representó 
a la Cámara de Comercio de 
Ushuaia en la Feria Internacional 
de Turismo. Compartió su 
experiencia y destacó las ventajas 
de la presencia fueguina en ese 
foro.

UNA MULTITUDINARIA MARCHA EMPAÑADA 
POR EL EGO GREMIAL

PÁG. 14

Se ponen en marcha los 
principales torneos del fútbol 
campo. El capitán y referente de 
CAEF, Juanma Catena, dejó sus 
sensaciones de cara a la cita que 
iniciará el 13 de octubre.

COTO IMPULSA 
BOLETA ÚNICA PARA TDF
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PROFESIONALES DE LA SALUD 
RECLAMAN DIÁLOGO CON ECONOMÍA

El sector de los profesionales de 
la salud en Tierra del Fuego atraviesa 
una situación crítica, según lo plan-
teado por Daniel Romero, titular del 
Sindicato de Profesionales de la Salud 
(SIPROSA). Romero expresó, por FM 
Master’s, la creciente preocupación en 
torno a la falta de diálogo con el Mi-
nisterio de Economía, lo que agrava 
las condiciones laborales de quienes 
integran la estructura sanitaria pro-
vincial. 

El reclamo principal del sindica-
to es el restablecimiento de espacios 
de negociación que incluyan tanto al 
Ministerio de Salud como a la cartera 
de Economía, que en el pasado había 
sido parte de las discusiones parita-
rias.

El dirigente sindical destacó la im-
portancia de visibilizar el rol de todos 
los profesionales que forman parte 
del sistema de salud, más allá de los 
médicos. “Como Sindicato de Profe-
sionales de la Salud, representamos 
a todos los profesionales. Aparte de 
médicos, hay licenciados en Trabajo 
Social, bioingenieros, bioquímicos, y 
se va construyendo la salud en base 
a todos esos profesionales, para no-
sotros es muy valiosa la presencia de 
todos”, afirmó Romero, subrayando 
la relevancia de contar con un equipo 
multidisciplinario que permita soste-
ner el sistema de salud en la provincia.

En un contexto nacional complejo, 
Romero mencionó la preocupación 
generada por las decisiones del go-
bierno nacional en torno al hospital 
Garrahan, lo que para él refleja un 
panorama más amplio de injerencias 
políticas en el ámbito de la salud. “La 
noticia del Garrahan la verdad que 
es preocupante porque un ministro 
que interviene de manera directa en 
un establecimiento en políticas no se 
había visto, pidiendo directamente el 
cese del Consejo”, señaló, añadiendo 
que este tipo de medidas no tienen 
precedentes y son vistas con inquie-
tud por el sector.

El enfoque económico en las deci-
siones gubernamentales es otra preo-
cupación importante para SIPROSA. 
Romero indicó que, aunque los temas 
económicos son centrales, no debe 
dejarse de lado la cuestión sanitaria, 
que atraviesa a todos los actores del 
sistema de salud: “Es bueno hablar de 
salud, porque hoy creo que la cuestión 

PREOCUPACIÓN EN EL SECTOR

parece netamente económica, pero el 
tema de la salud nos atraviesa de todas 
formas, de manera económica, con las 
complicaciones del día a día. Es algo 
que está ahí latente y que cuando la 
salud está, parece que no vale nada, 
pero cuando no está, es inconmensu-
rable el valor”.

Uno de los puntos que generan 
mayor inquietud en el sindicato es la 
falta de participación en las mesas pa-
ritarias. Según Romero, a principios 
de año existía un diálogo fluido tanto 
con el Ministerio de Salud como con 
el de Economía, pero en el segundo 
semestre del año este último dejó de 
participar de las reuniones, lo que fue 
interpretado como una señal negati-
va. “Hoy por hoy solamente tenemos 
diálogo con el Ministerio de Salud. A 
principio de año teníamos un diálogo 
también con la parte de Economía, 
porque teníamos mesas de economía 
y de salud”, explicó.

Romero lamentó que, a pesar de 
que se han resuelto varias paritarias, 
el SIPROSA no ha sido incluido en 

El titular de SIPROSA brindó una actualización de la situación de sus representados, como parte de la estructura sanitaria 
provincial, actualmente inmersa en una severa crisis.

estos procesos. Esto se debe a que el 
sindicato no cuenta con la personería 
gremial, lo cual ha sido una limitación 
formal. Sin embargo, señaló que el 
gobernador había comprendido esta 
situación y había asegurado que no 
sería un impedimento para mantener 
las reuniones. A pesar de ello, en la ac-
tualidad el Ministerio de Economía no 
ha retomado el diálogo. “Venimos re-
clamando que necesitamos tener esas 
reuniones en conjunto, como venía-
mos teniendo, pero hoy seguimos in-
sistiendo por tener un espacio en pa-
ritarias”, expresó el dirigente sindical.

En cuanto a la situación salarial, 
mencionó que dentro del sindicato 
se realizó un análisis del costo de vida 
en Tierra del Fuego, que se estima en 
$1.500.000. Según sus cálculos, mu-
chos profesionales, especialmente 
aquellos que no realizan guardias ni 
cuentan con un posgrado, perciben 
sueldos que apenas les permite cubrir 
sus necesidades. “Nosotros siempre 
pensamos en el profesional más vul-
nerable, aquel que no hace guardias, 

que no tiene un posgrado, cobra cerca 
de $1.800.000”, puntualizó.

Uno de los aspectos que más preo-
cupa es la falta de adecuación de cier-
tos ítems salariales, como el de alqui-
ler. Romero explicó que el costo del 
alquiler en Tierra del Fuego no está 
contemplado de manera adecuada en 
los salarios actuales. El sindicato ha 
planteado la necesidad de aumentar 
este ítem para que se acerque más a la 
realidad de los costos que enfrentan. 
Además, la formación continua de los 
profesionales tampoco está incluida: 
“No está incluido el alquiler, ni la for-
mación continua del profesional. Esto 
genera que la situación sea bastante 
compleja”, sostuvo.

El panorama que dibuja el SIPRO-
SA refleja un escenario de creciente 
preocupación por la falta de diálogo 
con el gobierno provincial y la nece-
sidad de mejores condiciones labora-
les para los profesionales de la salud, 
quienes desempeñan un papel esen-
cial en el sostenimiento del sistema 
sanitario en Tierra del Fuego.
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UNA MULTITUDINARIA MARCHA EMPAÑADA 
POR EL EGO GREMIAL

Por Néstor Schumacher.-El 2 de 
octubre marcaba un día complejo 
en todo el país: miles de estudiantes, 
docentes, no docentes, dirigentes so-
ciales, sindicales y público coparon 
las plazas de todo el país en defensa 
de la educación pública. “La Univer-
sidad no es el problema, es parte de 
la solución” fue un lema que se repitió 
tanto en la capital provincial, donde 
la convocatoria sorprendió a más de 
uno por su magnitud. Lo que pare-
cía ser un día histórico, al menos en 
Ushuaia, quedó empañado por una 
extraña postura del gremio de Ca-
mioneros que decidió ponerse como 
protagonista movilizando camiones, 
banderas y parafernalia.

Hoy, quizás más que nunca, era un 
día para evitar los símbolos de identi-
ficación política. No porque estén mal 
per se, sino para evitar un discurso 
reduccionista de una “marcha oposi-
tora” cuando el reclamo de sostener 
el financiamiento universitario viene 
de un concepto de ascendencia social 
a través de la educación incrustado 

profundo en el gen argentino. To-
dos los partidos se adjudican ser los 
principales mecenas educativos del 
país, un poco quizás, porque es una 
posición mayoritaria que une a pe-
sar de estratos sociales, económicos 
o ideológicos.

Con esa misma mirada, muchos 
vecinos y vecinas de la ciudad se 
acercaron al igual que en otras pro-
vincias y el Congreso de la Nación: 
nadie dice que no haya aspectos por 
mejorar en las herramientas de con-
trol o la eficiencia en el uso de fon-
dos. El argentino tiene aprecio por la 
educación pública porque sabe de su 
prestigio en la región, y el fueguino 
particularmente recuerda las com-
plicaciones económicas que existían 
antes de la creación de la UNTDF.

En el medio de ese leimotiv no-
ble, algunos que se ve que andan 
con problemas de convocatoria pro-
pios decidieron “copar” la marcha y 
terminar tapando una imagen que 
habla de una causa común que no 
conoce banderas. Quizás las inten-

ciones fueron buenas, pero ganó la 
costumbre, o quizás es una de las 
tantas señales que los gremios se dan 
entre ellos para marchar la cancha 
entre dialoguistas y los más reacios a 
la gestión nacional.

Sacando la reunión de la seccio-
nal Ushuaia de Camioneros en la 
Plaza Cívica, vale destacar los puntos 
mencionados por la presidente de la 
Federación Universitaria Argentina, 
Piera Ferández de Piccoli:

• La crisis del financiamiento 
universitario

• El rechazo a la campaña gu-

bernamental de desprestigio 
• La caída de los salarios 
• El desmantelamiento del sis-

tema científico
• El deterioro de las condicio-

nes de vida de los estudiantes
• El pedido a Milei: el no veto a 

la Ley de Financiamiento
• Advertencia sobre el presu-

puesto Educativo 2025
• El rol estratégico de las Uni-

versidades Nacionales
• El agradecimiento a la socie-

dad por el apoyo
• El valor de la Educación Pública

OPINIÓN
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PARA VUOTO, UNO DE 
LOS PRINCIPALES PUNTOS 

DE ALARMA RADICA EN 
EL POSIBLE AVANCE DE 

LA ExPLOTACIÓN DE 
RECURSOS NATURALES 

EN LAS AGUAS 
CIRCUNDANTES A LAS 
ISLAS MALVINAS, EN 

COMBINACIÓN CON LA 
REANUDACIÓN DE VUELOS 

COMERCIALES ENTRE 
AMBOS TERRITORIOS.

La legisladora provincial de Tierra 
del Fuego, Victoria Vuoto, expresó una 
profunda preocupación por el reciente 
acuerdo firmado entre la canciller ar-
gentina Diana Mondino y su par britá-
nico, el cual, según afirmó, constituye 
un nuevo episodio en el marco del his-
tórico reclamo por la soberanía sobre 
las Islas Malvinas. Vuoto, integrante 
del bloque del Partido Justicialista, se 
refirió en FM Master’s con dureza a las 
implicancias de este entendimiento, 
describiéndolo como un regreso a las 
relaciones carnales entre ambos paí-
ses, particularmente en lo que respec-
ta a los recursos naturales en disputa.

En su análisis, la legisladora tra-
zó un paralelo con el pacto Forado-
ri-Duncan, otro acuerdo que en su 
momento también generó controver-
sia por las concesiones que Argentina 
habría hecho a Gran Bretaña en térmi-
nos de cooperación y explotación de 
los recursos en torno a las islas. “Es-
tamos muy preocupados. El esquema 
de acuerdo con el Reino Unido, como 
todas las negociaciones que se han 
hecho en este tipo de gobiernos, re-

La legisladora justicialista analizó la controversia por el acuerdo firmado por la canciller Diana Mondino con la diplomacia 
británica, y exhortó a mensurar provincialmente el saqueo a nuestros recursos naturales en Malvinas.

cordemos el pacto Foradori-Duncan, 
están rodeadas de secretismo. No se 
conocen los detalles de los diálogos 

VUOTO: “DEJAMOS QUE NOS ROBEN EN NUESTRAS 
NARICES MILLONES DE DÓLARES”

que tiene la representante argentina 
con el representante del Reino Uni-
do”, señaló.

Para Vuoto, uno de los principales 
puntos de alarma radica en el posible 
avance de la explotación de recursos 
naturales en las aguas circundantes 
a las Islas Malvinas, en combinación 
con la reanudación de vuelos comer-
ciales entre ambos territorios. “Nos 
preocupa este anuncio de retomar re-
laciones, no solo a través de los vue-
los comerciales, sino también a través 
de la posible explotación de recursos 
naturales en la zona”, agregó la legis-
ladora.

La legisladora fueguina también 
destacó que desde su bloque impul-
saron el tratamiento de un proyecto 
de ley para la creación de un Consejo 
Provincial de Monitoreo sobre la ex-
plotación de los recursos naturales 
en las aguas del Atlántico Sur. Según 
Vuoto, este consejo permitiría moni-
torear y cuantificar el daño económi-
co que la usurpación británica provo-
ca a la provincia. “Tuvimos Comisión 
de Malvinas y Atlántico Sur, la solici-
tamos nosotros para hablar de este 
tema y tratar un proyecto de ley que 

presentamos, que tiene que ver con 
crear un Consejo provincial de moni-
toreo de la explotación de los recursos 
naturales que hace el Reino Unido de 
manera ilegal en nuestro territorio y en 
nuestro mar”, explicó.

En esta línea, subrayó la magnitud 
del perjuicio económico que, a su jui-
cio, se deriva de las actividades ilegales 
británicas en la región, especialmente 
en lo que respecta a la pesca y a la ex-
plotación hidrocarburífera. Según esti-
maciones realizadas por especialistas, 
como César Lerena, el daño econó-
mico acumulado alcanzaría los 7.700 
millones de dólares. “Con los permisos 
de pesca y con los permisos de explo-
tación hidrocarburífera que el Reino 
Unido otorga, entendemos nosotros 
que se está generando un perjuicio 
económico sostenido durante todo el 
tiempo en usurpación, que la Argenti-
na tiene que cuantificar y monetizar y 
establecer un valor en dólares”, argu-
mentó Vuoto, añadiendo que sería ne-
cesario “tomar dimensión del perjuicio 
económico que la usurpación le gene-
ra aún hoy a nuestro país”.

Otro de los puntos críticos señalados 
por la legisladora fue la falta de acción a 
nivel internacional para denunciar es-
tos hechos. “Podríamos llegar a analizar 
la posibilidad de que todo ese perjuicio 
económico sea reclamado en las instan-
cias internacionales. Cuando hablamos 
de soberanía, poder poner en la mesa de 
discusión en los organismos internacio-
nales la indemnización que el usurpador 
tiene que pagarle a la Argentina por este 
daño provocado”, sostuvo.

“Nosotros tenemos un sentimiento 
muy fuerte por Malvinas, por el recuerdo 
de nuestros veteranos y nuestros caídos, 
y estamos atravesados muchas veces 
por las emociones cuando hablamos de 
Malvinas. Pero la verdad es que a veces 
también construimos una idea románti-
ca de la soberanía, como que la sobera-
nía la tenemos que reclamar en función 
solo del sentimiento”, reflexionó.

“Estamos discutiendo a nivel nacio-
nal que hay que hacer recortes a los ju-
bilados porque falta plata, a los docen-
tes porque falta plata, a la universidad 
pública porque falta plata, pero deja-
mos que nos roben en nuestras narices 
todos los días millones y millones de 
dólares los ingleses en Malvinas”, afir-
mó.

Finalmente, subrayó la urgencia de 
incluir este tema en la agenda política 
nacional y de poner en marcha accio-
nes concretas para defender los inte-
reses argentinos. “Vayamos a buscar 
efectivamente esos dólares a donde 
tenemos que ir. Hoy, una fuente proba-
ble, real y concreta es discutir qué está 
pasando con nuestros recursos natu-
rales en esta zona. Eso es importante, 
hay que ponerlo en la agenda política, 
hay que dejar de mirar para el costado 
y hay que tomar conciencia como ar-
gentinos y como argentinas”, concluyó 
Victoria Vuoto.

ACUERDO CON GRAN BRETAÑA
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FUTBOL

USHUAIA (Por Lien Tapia).- La temporada fría se va y con el regreso de la primavera se ponen en marcha los principales torneos 
del fútbol campo. El capitán y referente de CAEF, uno de los elencos participantes del Torneo Regional Federal Amateur, Juanma 
Catena, dejo sus sensaciones de cara a la cita que iniciará el 13 de octubre.

Si hablamos de equipos con hambre 
de gloria y más en el TRFA, CAEF no puede 
quedar exento. Con la espina de haber caí-
do en la definición del ámbito doméstico, 
pero la ilusión renovada por encarar el Re-
gional Amateur, Juan Manuel Catena, su 
referente y capitán, analizó lo que viene.

“No es detalle menor llegar otra vez 
al Regional. A raíz de los trabajos en los 
torneos anteriores hemos conseguido 
nuevamente una plaza para el torneo 
más importante de cancha 11 que tiene 
la provincia y es motivo de orgullo para 
toda la institución. El largo parate clara-
mente no nos favorece, si bien muchos 
nos mantenemos activos en lo que es fut-
sal, esto es otra cosa. Por más que tenga 
similitudes es otro deporte y en este caso 
vamos a enfrentar a equipos duros de Us-
huaia y Rio Grande”, comenzó diciendo 
el experimentado que tuvo trayectoria en 
Renato Cesarini y Central, entre otros.

Y dejó en claro que “como jugador es-
tos torneos motivan muchísimo por la 
exigencia que conlleva. Buscaremos tener 
planteos inteligentes, con máximo esfuer-
zo y concentración para hacer un gran 
papel. Se está trabajando mucho sobre la 
unión de grupo y fijarnos los objetivos cla-
ros. Eso nos enfoca para lo que viene. Sin 

dudas que es algo difícil trabajar las frus-
traciones de estar tan cerca y no poder 
coronarlo, es doloroso, pero este grupo 
siempre vuelve a apostar por más. No 
se nos dieron los últimos torneos, pero 
siempre estamos prendidos en la lucha”.

Candidatos siempre, declara: “No 
es fácil estar torneo a torneo allá arriba, 
pero nosotros vamos atrás de ese titulo. 
El trabajo anímico es siempre el valorar el 
proceso, saber que trabajamos en la pro-
moción de juveniles, tratar de potenciar-
nos desde adentro y todo a través de la 
cultura de que se nos va a dar con trabajo 
y aporte de todos. Nadie gana un torneo 
solo. En este regional que viene apunta-
mos a eso, al trabajo del grupo, a confiar 
en los jóvenes y al máximo esfuerzo. El 
resultado final no va a ser lo que deter-
mine si nos fue bien o no. Siempre será el 
proceso, el ser competitivos, el cómo se 
afronta cada partido. Asi lo vivimos y asi 
nos mentalizamos”.

La zona más austral del país está in-
tegrada por CAEF y Mercantil, ambos 
de Ushuaia, quienes se medirán ante 
Los Troncos y el histórico Camioneros 
de Rio Grande. Cada vez falta menos, 
solo diez días nos separan para que la 
bola empiece a rodar...

CAEF, A LA ESPERA DEL DEBUT 
EN EL REGIONAL AMATEUR
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COTO IMPULSA  BOLETA ÚNICA PARA 
TDF

El legislador provincial Agustín 
Coto, integrante de La Libertad Avanza, 
expresó su entusiasmo ante la reciente 
aprobación en el Senado nacional de 
la Ley que establece la utilización de la 
boleta única de papel para las eleccio-
nes nacionales. Este sistema, que gana 
terreno en varias provincias del país, es 
visto por Coto como una solución via-
ble para mejorar el proceso electoral en 
Tierra del Fuego, donde actualmente se 
vota con el sistema de boletas de múlti-
ples colores, generando, según sus pa-
labras, una serie de inconvenientes que 
podrían resolverse con una enmienda 
constitucional.

Coto, por FM Master’s, subrayó la 
importancia de esta aprobación en el 
Congreso, mencionando que “se apro-
bó ayer el texto que se había modifica-
do en el Senado, la boleta única papel 
tenía ya media sanción en la Cámara de 
Diputados, ahora lo aprobó el Senado, 
pero con algunas modificaciones, en-
tonces vuelve a la cámara de origen”. 

El legislador celebró la media sanción en el Senado de la Ley que establece elecciones nacionales con boleta única en papel, y 
alentó a abordar tal debate en la provincia, planteado en un proyecto legislativo de su autoría.

LUEGO DE LA INSTANCIA NACIONAL

El legislador también se refirió al 
impacto que esta medida tendrá en las 
próximas elecciones nacionales, pre-
vistas para 2025: “Se aceptó la propues-
ta que se hizo ahora y que ya vamos a 
utilizar para las próximas elecciones del 
2025”.

El sistema de boleta única de papel 
ya ha sido implementado en provincias 
como Mendoza, Córdoba y Santa Fe, y 
Coto consideró que este es el momento 
adecuado para que Tierra del Fuego siga 
sus pasos: “Creemos que esta es una opor-
tunidad para que en la provincia también 
podamos implementar el sistema”, afir-
mó, destacando que esta reforma no solo 
simplificaría el acto electoral, sino que 
también equipararía las condiciones en-
tre los distintos partidos políticos.

El legislador fueguino hizo referen-
cia a las ventajas de este sistema, argu-
mentando que no se trata únicamente 
de una cuestión de comodidad para 
los votantes, sino de equidad entre las 
fuerzas políticas: “Es mucho más justa 

porque ya no tenemos esto de que los 
partidos grandes tienen un montón de 
recursos, los partidos chicos tienen que 
ver cómo hacen. Esto equipara”. Asi-
mismo, señaló que el orden en la boleta 
única se sortearía, eliminando las tradi-
cionales disputas sobre la ubicación de 
las boletas en el cuarto oscuro.

Uno de los problemas más recurren-
tes del sistema actual en la provincia, 
según Coto, es la pérdida o robo de bo-
letas, lo que obliga a los partidos a im-
plementar una costosa y constante fis-
calización para evitar irregularidades. 
“Me faltan boletas, me rompieron las 
boletas, se las robaron. Eso desaparece 
con el sistema de boleta única. Se redu-
ce muchísimo la fiscalización”, afirmó 
el legislador, añadiendo que la fiscali-
zación debería ser “un derecho, no una 
necesidad”, como lo es en la actualidad 
debido a los riesgos de que las boletas 
desaparezcan o sean dañadas.

Coto también se refirió al sistema 
electoral vigente en la provincia, que 
permite a los votantes tachar o preferir 
candidatos, lo cual, según él, ha resulta-
do ser confuso y poco efectivo: “Acá los 
fueguinos votamos con un sistema de 
tachas, de preferencias, hace un millón 
de años, sabemos cómo funciona, que 
no está bueno, yo lo he dicho pública-
mente, yo no soy amigo del sistema de 
tachas y preferencias”. A su juicio, este 
sistema no ha logrado generar modifi-
caciones reales en las elecciones y ha 
perdido relevancia.

La propuesta del legislador fueguino 
implica una enmienda al artículo 201 
de la Constitución provincial, que ac-
tualmente establece el uso de boletas 
separadas de diferentes colores. Esta 
enmienda, explicó, requeriría el apoyo 
de dos tercios de los legisladores y lue-
go un referéndum para su ratificación. 
“Nunca se utilizó el sistema de enmien-
das, pero es muy simple, son dos tercios 
en la Legislatura y luego se hace un re-
feréndum”, detalló, añadiendo que el 
proceso sería sencillo y rápido de im-
plementar.

Coto enfatizó la importancia de que 
este tipo de reformas no se discutan 
cerca de los períodos electorales para 
evitar suspicacias sobre quién podría 
beneficiarse de los cambios: “No hay 
que dar las discusiones de estos temas 
cerca de las elecciones. Porque siempre 
te da suspicacia de que esto le conviene, 
esto no le conviene a tal”.

Con la media sanción de la boleta 
única de papel a nivel nacional, el le-
gislador consideró que es el momento 
propicio para impulsar este debate en 
la provincia, con la esperanza de que 
el sistema esté listo para las eleccio-
nes provinciales de 2027. Agustín Coto 
confía en que esta medida no solo sim-
plificará el proceso electoral, sino que 
también brindará mayor equidad y 
transparencia, eliminando muchas de 
las complicaciones que actualmente 
enfrenta el sistema de votación en Tie-
rra del Fuego.

Les contamos que la nueva escalera de Belgrano entre San 

Martín y Deloqui aún no está habilitada. Recordamos que por 

su seguridad, el paso de Deloqui a San Martín o viceversa es 

exclusivamente por la escalera provisoria.

Por cualquier reclamo o sugerencia con respecto a esta obra, 

comunicarse a: reclamosysugerencias@zapco.com.ar o al 2901-

15414300 (L a V de 10 a 18 horas) 
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CÁMARA DE COMERCIO

Federico Breden representó a la Cámara de Comercio de Ushuaia en la Feria Internacional de Turismo. Uno de los candidatos a 
embajador de la ciudad, compartió su experiencia y destacó las ventajas de la presencia fueguina en ese foro.

CUÁLES SON LAS VENTAJAS DE PARTICIPAR 
EN LA FIT PARA EL DESTINO USHUAIA

La Feria Internacional de Turis-
mo (FIT) es uno de los eventos más 
importantes del sector a nivel glo-
bal, y su relevancia para los destinos 
turísticos como Ushuaia y Tierra del 
Fuego ha sido destacada por los ac-
tores locales que participaron en la 
edición más reciente, celebrada en 
la ciudad de Buenos Aires. Federi-
co Breden, empresario y miembro 
de la Cámara de Comercio de Us-
huaia, quien además es candidato 
a embajador de la ciudad, compar-
tió con FM Master’s su experiencia y 
reflexiones sobre la importancia de 
la presencia fueguina en un foro de 
tales dimensiones.

Breden explicó que la jornada 
inaugural de la FIT coincidió con 
el lanzamiento de la temporada de 
verano, un hito clave para el sector 
turístico de la región. “La apertura 
de la jornada de la FIT tuvo el lanza-
miento de la temporada de verano, 
así que el primer objetivo fue repre-
sentar a la Cámara de Comercio en 
ese acto junto a Pablo Villarruel, que 
es un colega de la Comisión Directi-
va por parte de lo que es comercial 
italiana”, detalló.

La Feria, que se extendió por va-
rios días, incluyó sesiones abiertas al 
público general, así como momentos 
exclusivos para operadores y pro-
fesionales del sector, lo que brindó 
oportunidades de interacción directa 
entre los diferentes actores involu-
crados en la promoción y comercia-

lización de destinos turísticos. Bre-
den, quien asistió por primera vez 
al evento, destacó la magnitud de la 
experiencia: “Es una exposición de 
índole internacional donde uno pue-
de trabajar directamente con el ope-
rador de cualquier país del mundo y 
sobre todo de la Argentina, de todas 
las provincias. Es increíble lo que se 
desarrolla ahí adentro”.

El contacto directo con el público 
durante los primeros días de la fe-
ria, y con operadores y profesionales 
en los días posteriores, representa 
una de las principales ventajas de 
este tipo de eventos. Breden subra-
yó que, además de la posibilidad de 
hacer negocios, la participación en 
la FIT humaniza las relaciones con 
los funcionarios y fortalece los lazos 
con colegas del sector. “Primero, en-
contrarte con los funcionarios cara a 
cara y compartir un espacio, lo hu-
maniza mucho y traes una nueva re-
lación con la gente que trabaja den-
tro de los entes gubernamentales”, 
expresó.

Asimismo, destacó la importancia 
de los lazos comerciales que se gene-
ran con operadores turísticos y agen-
cias de viaje, tanto de Argentina como 
de otros países, que eligen y comer-
cializan destinos como Ushuaia. “Un 
montón de contactos comerciales de 
operadores, agencias, guías, agencias 
de viaje de todo tipo, de la Argentina 
y de todos lados, que eligen el desti-
no, comercializan el destino, o están 

armando el paquete para comerciali-
zar Ushuaia”, agregó.

Para Tierra del Fuego, la presen-
cia en la FIT no solo beneficia a Us-
huaia, sino también a otros destinos 
emergentes dentro de la provincia. 
Breden resaltó la importancia de 
que toda la región esté representa-
da en este tipo de eventos, ya que las 
consecuencias positivas se extien-
den a otras localidades. “Es de suma 
importancia que estemos presentes 
en ese tipo de exposiciones a nivel 
provincial. Porque no solamente Us-
huaia se va a llevar consecuencias 
positivas de las ferias, sino también 
destinos emergentes como Tolhuin 
o hasta la ciudad de Río Grande”, 
aseguró.

La visión de Breden también está 
marcada por su candidatura a em-
bajador de la ciudad de Ushuaia, rol 
que considera una oportunidad para 
continuar contribuyendo al desarro-
llo de la región. “Como posible em-
bajador de la ciudad, desconozco el 
impacto que podemos generar. Para 
mí todo lo que sea representar a la 
ciudad, a la provincia, cualquier ín-

dole que yo pueda participar para su-
mar y aportar algo a esa causa, a mí 
me conmueve. Yo soy muy fueguino, 
amo la ciudad, amo Tolhuin”, afirmó 
con orgullo.

Finalmente, el empresario des-
tacó el honor que representa su rol 
dentro de la Cámara de Comercio y 
la posibilidad de representar a Us-
huaia en un espacio tan prestigioso 
como la FIT. “El rol que cumplo en la 
Cámara de Comercio para mí ya es 
un honor. Que me hayan convocado 
para esto un poco me sorprendió, no 
lo tenía como una posibilidad. Me 
insistió un amigo para que me anote, 
me anoté y estoy entre los 10. Ojalá se 
pueda dar. Para mí va a ser un orgullo 
tremendo y estaré a disposición de lo 
que se necesite en ese rol”, concluyó 
Federico Breden.

La participación de la provincia 
en eventos de este tipo reafirma su 
posicionamiento como destino turís-
tico de referencia en Argentina, con 
un potencial de desarrollo que va 
más allá de Ushuaia, abarcando nue-
vas oportunidades para localidades 
como Tolhuin y Río Grande.

Recordamos a la comunidad que el paso por la Pasarela, se 

encuentra prohibido por su seguridad y cuidado, actualmente 

ésta obra se encuentra pausada por la veda invernal.

Por cualquier reclamo o sugerencia con respecto a esta obra, 

comunicarse a: reclamosysugerencias@zapco.com.ar o al 2901-

15414300 (L a V de 10 a 18 horas) 
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MARTÍN PEREZ 
AGRADECIÓ AL DR. 
ANTONIO ASENCIO 
ROJAS, GERENTE 

DE LA FUNDACIÓN 
FUENTE AGRIA; Y AL DR. 

ALFONSO GUTIéRREZ 
CABALLERO, PRESIDENTE 

DE LA ASOCIACIÓN 
ESPAÑOLA DE EMPLEO 

CON APOYO, POR ESTAR 
PRESENTES Y BRINDAR 
SUS ExPERIENCIAS A LA 

COMUNIDAD.

COMENZARON LAS JORNADAS 
INTERNACIONALES DE EMPLEO CON APOYO 

Cabe destacar que, en ese marco, el 
Municipio firmó un convenio de Coope-
ración Técnica junto a AESE, para afian-
zar la colaboración interinstitucional; y 
que las jornadas fueron declaradas de 
interés tanto por la Legislatura Provin-
cial como por el Concejo Deliberante. 
Las mismas son organizadas por las 
Secretarías de Desarrollo Productivo; 
Género y Desarrollo Comunitario; Go-
bierno y Gestión Ciudadana, las cuales 
realizan desde marzo del 2023 capacita-
ciones virtuales con la AESE. 

En su alocución, el intendente Mar-
tín Perez resaltó que el objetivo del en-
cuentro es conocer la experiencia de los 
importantes referentes en la temática 
que llegaron a nuestra ciudad desde Es-
paña. “Tenemos que seguir trabajando 
muchísimo para construir una ciudad 
inclusiva. En ese camino estamos, por 
eso la experiencia que nos acercan hoy 
nos sirve de herramienta para aprender 
y mejorar en términos de políticas inclu-
sivas desde el Estado Municipal”. 

Martín Perez agradeció al Dr. Antonio 

Con una Casa de la Cultura repleta de asistentes comenzaron este miércoles las Primeras Jornadas Internacionales de Empleo 
con Apoyo en Río Grande. Las mismas se llevan adelante como parte de las políticas públicas del Municipio en materia de 
acceso y diversidad funcional, y tienen como fin identificar las necesidades laborales y el contexto social de las personas con 
discapacidad de nuestra ciudad.

Asencio Rojas, Gerente de la Fundación 
Fuente Agria; y al Dr. Alfonso Gutiérrez 
Caballero, presidente de la Asociación 
Española de Empleo con Apoyo, por es-
tar presentes y brindar sus experiencias 
a la comunidad. Como así también a 
las universidades y gremios; docentes y 
directivos; concejales y legisladores; “ya 

que el fin último de estas jornadas es 
vincularnos, para trabajar y coordinar 
tareas en pos de una ciudad mejor para 
todos y todas”, destacó. 

“Agradezco profundamente a las 
asociaciones presentes de papás y ma-
más, de familias comprometidas ante 
situaciones que les ha tocado atravesar 
en su vida, desde las cuales han sacado 
toda la fuerza y empuje para cambiar 
las cosas de verdad. Gracias a ellas y 
ellos hoy estamos donde estamos, ha-
ciendo esta actividad”, aseguró en In-
tendente. 

Además, recordó que en el 2019 
“nos dimos una tarea muy importan-
te, mejorar muchos aspectos vincula-
dos a la inclusión en nuestra gestión 
municipal; y desde el 2023 decidimos 
fortalecer este trabajo, reforzar lo lo-
grado e ir por más, por eso trabajamos, 
por ejemplo, con la Fundación Discar; 
y nos vinculamos con la Organización 
de Estados Iberoamericanos, a quienes 
también les agradecemos mucho por 
las gestiones logradas para conectar-
nos con especialistas en la temática”. 

“Vamos a seguir acompañando 
como Municipio este desafío de trabajar 
por una ciudad inclusiva, vamos a es-
tar presentes haciendo todo el esfuerzo 
para mejorar y construir una sociedad 
más justa e igualitaria”, concluyó Perez. 

Por su parte, la secretaria de Género 
y Desarrollo Comunitario Ivana Ybars, 
expresó que estas jornadas representan 
“una gran oportunidad para encontrar-
nos, aprender y escuchar prácticas y 
experiencias valiosas que se están de-
sarrollando en el mundo”, y destacó el 
trabajo que desde el 2023 el Municipio 
viene realizando junto a la AESE “que es 
en pos de ir generando las condiciones 
necesarias para que más personas con 
discapacidad estén incluidas en em-
pleos formales”. 

“Es un camino en el que necesita-
mos de las organizaciones, de familias y 
personas con discapacidad, de las insti-
tuciones que trabajan para transformar 
la vida de las personas con discapacidad 
cada día, para que nos guíen en esta ta-
rea que tenemos hacia adelante”, asegu-
ró Ybars; y expresó su orgullo “de formar 
parte de un proyecto político que está 
construyendo un modelo de gestión que 
va a sentar las bases para una sociedad 
más justa, igualitaria y accesible, que 
nos va a trascender”. 

El Municipio agradece la participa-
ción activa en la organización de las jor-
nadas a las asociaciones Asperger; Chen 
Haitken; Padres TEA TDF; Tu Puedes; y 
Un Minuto Para Ver. 

Estuvieron también presentes el le-
gislador provincial Matías Lapadula; 
la presidenta del Concejo Deliberante, 
Guadalupe Zamora, junto a los conce-
jales Jonatan Bogado, Alejandra Arce y 
Florencia Vargas; miembros del Gabine-
te Municipal; la Dirección de Discapaci-
dad del Municipio de Tolhuin; Soledad 
Burrone de la Universidad de O’Higgins 
de Chile; Marta Mendía representante 
de la Fundación Digital de Buenos Aires; 
Ingrid Ruzipi de la Universidad Nacional 
de Chubut; y la licenciada Lorena Boc-
chetti co-autora de la Guía de Buenas 
Prácticas en Accesibilidad Cognitiva de 
TDF.

RÍO GRANDE
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El legislador de FORJA, autor de un proyecto para instaurar boleta única de papel en Tierra del Fuego, destacó las ventajas de 
ese sistema electoral, recientemente aprobado a nivel nacional. Agregó la conveniencia de la ficha limpia, iniciativa que también 
impulsa.

SCIURANO RESCATÓ VENTAJAS ECONÓMICAS 
Y ECOLÓGICAS DE LA BOLETA ÚNICA DE PAPEL

El sistema de boleta única de papel, 
recientemente aprobado a nivel nacio-
nal, genera un amplio debate en torno 
a sus ventajas, tanto en términos eco-
nómicos como ecológicos. En Tierra 
del Fuego, el legislador provincial Fede-
rico Sciurano, de FORJA, es uno de los 
impulsores del sistema, destacando su 
potencial para mejorar la calidad de-
mocrática y eliminar ciertos vicios his-
tóricos en el proceso electoral. Según 
dijo Sciurano en FM Master’s, la imple-
mentación de la boleta única represen-
ta un paso clave en la evolución del sis-
tema electoral argentino.

Una de las ventajas más importantes 
que resaltó Sciurano es la eliminación 
de problemas recurrentes, como la falta 
de boletas de algunos partidos o la ma-
nipulación de mecanismos que, según 
él, distorsionaban la voluntad popular. 
“Con esto se terminan grandes temas 
que eran habituales en las elecciones”, 
afirmó, en referencia a los problemas 
que solían presentarse con el sistema 
tradicional de boletas partidarias.

En cuanto a las ventajas económi-
cas, destacó que el nuevo sistema per-
mitirá a los partidos más pequeños 
competir en igualdad de condiciones. 
Uno de los mayores desafíos para estos 
partidos ha sido el costo que implica la 
impresión de boletas, una carga finan-
ciera que en muchos casos resulta in-
sostenible. “Todos los que participamos 
activamente de la vida política de nues-
tro país sabemos que para participar de 

una elección tenés que empezar pen-
sando en pagar un padrón y medio de 
boletas que después se tiran, con lo que 
significa económicamente”, explicó. La 
boleta única, al simplificar el proceso y 
reducir la cantidad de papel necesario, 
se presenta como una solución que ali-
viará esa presión económica.

Además, hizo hincapié en el impac-
to ecológico que tendrá la implementa-
ción de la boleta única. La producción 
de grandes cantidades de papel para las 
boletas tradicionales ha generado una 
importante carga ambiental, algo que, 
en su opinión, es insostenible en el con-
texto actual. “En términos ecológicos, 
producir todo ese papel... genera una 
carga difícil en espacios políticos que 
hacen un enorme esfuerzo para defen-
der sus ideas”, señaló. Aunque algunos 
partidos han recurrido al reciclaje del 
papel utilizado en las elecciones, Sciu-
rano considera que este esfuerzo no es 
suficiente para mitigar el impacto eco-
lógico. El sistema de boleta única, al re-
ducir drásticamente la cantidad de pa-
pel necesario, contribuirá a un proceso 
electoral más sostenible.

Por otro lado, también mencionó 
otra iniciativa que considera comple-
mentaria a la boleta única: la denomi-
nada “ficha limpia”. Este proyecto, que 
busca garantizar que los candidatos a 
cargos públicos cumplan con ciertos 
requisitos éticos y legales, ha comen-
zado a ganar protagonismo. Sciurano 
lo describió como una herramienta 

LEGISLADOR DE FORJA 

importante para asegurar la calidad 
del sistema democrático. “Ficha limpia 
busca tener la seguridad de que aque-
llos que llegan a ser candidatos reúnan 
determinadas condiciones adecuadas 
para el día de mañana poder ejercer un 
cargo de representación de terceros”, 
explicó.

Para Sciurano, la discusión sobre la 
boleta única y la ficha limpia es crucial, 
no solo a nivel nacional, sino también 

en Tierra del Fuego. Argumentó que 
estos temas deben ocupar un lugar 
destacado en el debate político, ya que 
contribuyen a la estructura y calidad 
democrática del país. “Son temas im-
portantes para la provincia, que son 
parte hoy de una realidad nacional y 
que nosotros como parte de nuestro 
país también tenemos que ser parte”, 
afirmó, subrayando que estas inicia-
tivas tienen un valor estructural que 
trasciende la coyuntura política del 
momento.

Finalmente, Federico Sciurano ase-
guró que el sistema de boleta única de 
papel ofrece todas las garantías nece-
sarias para una elección transparente 
y democrática, eliminando muchos de 
los problemas que han afectado a los 
comicios en el pasado. “La boleta úni-
ca de papel garantiza absolutamente 
todas las condiciones de la boleta pa-
pel partidaria, con la transparencia de 
evitar muchos de los vicios que nos ha 
tocado ver a lo largo de la historia de-
mocrática moderna de la Argentina”, 
concluyó, defendiendo la implemen-
tación de este sistema como un avance 
significativo en el fortalecimiento de las 
instituciones democráticas.
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DIRECCIÓN DE CULTURA

VARIADO PROGRAMA DE ACTOS PARA 
EL ANIVERSARIO DE TOLHUIN

La ciudad de Tolhuin se prepara 
para celebrar su 52° aniversario con 
un programa de actos y actividades 
variadas, diseñado por la Dirección de 
Cultura de la Municipalidad. Alejan-
dro Machuca, director de Cultura de la 
comuna mediterránea, brindó por FM 
Master’s detalles sobre las celebracio-
nes y destacó la importancia cultural 
de estos eventos para la comunidad 
local.

El día principal de los festejos será 
el miércoles 9 de octubre, con una se-
rie de actos que comenzarán con la ce-
remonia protocolar en la plaza funda-
cional de la ciudad. Allí se descubrirán 
murales con temática de hitos históri-
cos y de identidad cultural, reflejando 
el espíritu de Tolhuin, al que se suele 
referir como “el corazón de la isla”. 

Según explicó Machuca, esta ac-
tividad busca rendir homenaje a los 
momentos clave en la historia de la lo-
calidad y fortalecer los lazos culturales 

El director de Cultura de la Municipalidad de Tolhuin adelantó información respecto de lo que la comuna mediterránea tiene 
previsto para el 52° aniversario de la ciudad, con acto central el 9 de octubre.

entre los habitantes. “Vamos a tener 
el acto protocolar en la plaza funda-
cional, en donde se van a descubrir 
unos murales que se están trabajan-
do con la temática de hitos históricos 
de identidad cultural del corazón de 
la isla”, adelantó el director.

Posteriormente, a las 12, se lle-
vará a cabo el tradicional desfile cí-
vico-militar en la avenida Los Ñires, 
una de las principales arterias de la 
ciudad. Este desfile es una actividad 
central en cada aniversario de Tol-
huin y congrega a numerosas organi-
zaciones, instituciones y vecinos, en 
un marco de orgullo y celebración. 

Luego, a las 15, los festejos conti-
nuarán en el polideportivo municipal 
con el emblemático corte de torta, 
acompañados por la Banda Munici-
pal de Río Grande, que brindará un 
espectáculo musical para amenizar la 
jornada. Este evento es una tradición 
en la ciudad, y cada año reúne a cien-
tos de vecinos en un clima festivo y de 
confraternidad.

El 11 de octubre se realizará otra 
jornada clave, en la que se celebra-
rá además el 30° aniversario de los 
hermanos Pérez, reconocidos emba-
jadores culturales de Tolhuin. Para 
este día, Machuca anunció un foro 

que comenzará a las 13 y que tiene 
como objetivo convocar a la comuni-
dad para debatir y reflexionar sobre 
el crecimiento cultural de la ciudad. 
“Este foro, en el marco del aniversa-
rio, viene a acompañar un poco este 
crecimiento para tener más voces, 
escuchar diferentes puntos de vista y 
perspectivas para seguir construyen-
do lo cultural al menos desde el cora-
zón de la isla”, sostuvo el funcionario. 
Asimismo, está prevista una peña fol-
clórica en la que los hermanos Pérez 
compartirán escenario con artistas 
invitados de ciudades vecinas, lo que 
refuerza los lazos culturales con el 

EL 11 DE OCTUBRE SE 
REALIZARÁ OTRA JORNADA 

CLAVE, EN LA QUE SE 
CELEBRARÁ ADEMÁS 

EL 30° ANIVERSARIO DE 
LOS HERMANOS PéREZ, 

RECONOCIDOS EMBAJADORES 
CULTURALES DE TOLHUIN. 
PARA ESTE DÍA, MACHUCA 

ANUNCIÓ UN FORO QUE 
COMENZARÁ A LAS 13  HS Y 
QUE TIENE COMO OBJETIVO 

CONVOCAR A LA COMUNIDAD 
PARA DEBATIR Y REFLExIONAR 

SOBRE EL CRECIMIENTO 
CULTURAL DE LA CIUDAD. 
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MÁS DE 1000 JÓVENES DISFRUTARON DE UNA 
NUEVA EDICIÓN DE LA GAMERPALOOZA

La misma fue organizada por el 
Municipio de Río Grande, a través 
de la Secretaría de Gestión Ciudada-
na. La propuesta se desarrolló en el 
Espacio Tecnológico, donde los par-
ticipantes disfrutaron de competen-
cias de videojuegos, certámenes de 
Cosplay y K-pop, así como diversas 
actividades relacionadas con la cul-
tura digital.

El Municipio de Río Grande rea-
lizó con gran éxito una nueva edi-
ción de la “Gamerpalooza” el pasado 
sábado 28 de septiembre. El evento 
fue encabezado por el secretario de 
Gestión Ciudadana, Gonzalo Ferro, 
acompañado por el subsecretario de 
Innovación Pública, David Massimi-
no. 

Entre las principales atracciones 
de la propuesta, se destacaron los 
torneos de videojuegos como FC 24, 
Rocket League y Counter Strike 1.6, 
que reunieron a jugadores de todas 
las edades. Además, contó con la 

presencia de diversos stands de em-
prendedores locales que ofrecieron 
productos gastronómicos y acceso-
rios ligados a la cultura de los video-
juegos y los cómics. 

Al respecto, David Massimino se-
ñaló que “este tipo de jornadas que 
organiza el Municipio representan 
un paso hacia la consolidación de 
Río Grande como un punto de refe-
rencia en la cultura gamer y tecnoló-
gica, demostrando que el interés por 
el mundo digital sigue creciendo en-
tre los jóvenes y adultos de la ciudad, 
y nosotros seguiremos acompañan-
do ese crecimiento”.

La “Gamerpalooza” tuvo como 
objetivo vincular a la comunidad de 
Río Grande con las nuevas tecnolo-
gías, permitiendo a las y los vecinos 
explorar el universo digital y las he-
rramientas que este ofrece. 

A través de este tipo de iniciativas, 
el Municipio refuerza su compromi-
so con el desarrollo de Río Grande 

RÍO GRANDE

resto de la provincia.
En cuanto al desarrollo cultural 

de Tolhuin, Machuca destacó el cre-
cimiento que ha experimentado la 
ciudad en los últimos años, no solo 
en términos de infraestructura, sino 
también en la oferta de propuestas 
culturales. Subrayó que el objetivo de 
la Dirección de Cultura es abordar la 
cultura de manera integral, generan-
do acciones que incluyan a diversos 
sectores de la comunidad. “La ciudad 
viene creciendo muchísimo los últi-
mos años, se le ha dado mucha im-
portancia a diversas áreas que hacen 
al bienestar de la comunidad, y en 
términos culturales buscamos abordar 
la cultura de una manera integral. No 
solamente desde una mirada artística, 
sino de algo más de acciones integra-
das en diferentes áreas como puede 
ser ambiente, juventudes, infancias, 
gente con discapacidad”, explicó Ma-
chuca, un enfoque multidisciplinario 
que permite que las actividades cul-
turales lleguen a todos los rincones de 
Tolhuin, aprovechando la infraestruc-
tura de las plazas públicas para gene-
rar espacios de encuentro.

Uno de los proyectos más impor-
tantes que se implementará en el mar-
co de este aniversario es la realización 
de un censo cultural. Según Machuca, 
este censo busca registrar de manera 
activa y abierta a todos los actores del 
ámbito cultural de Tolhuin, con el fin 
de contar con información más pre-
cisa sobre las distintas disciplinas y 
sectores que conforman el tejido cul-
tural local. “Si bien hay un padrón y un 
registro de trabajadores de la cultura, 
quizás está orientado a lo artístico y 
en este caso el censo busca hacer un 
registro activo y abierto para tener re-
gistro de todos los actores culturales”, 
explicó. 

El censo abarcará diversas áreas, 
desde la música y las artes visuales 
hasta el hip hop, el circo, la gastrono-
mía y el folclore, con el propósito de 
desarrollar políticas culturales que se 
adapten a las necesidades y particula-
ridades de cada sector.

El 52° aniversario de Tolhuin no solo 
será una oportunidad para festejar los 
logros de la ciudad, sino también para 
consolidar su identidad cultural y pro-
yectar su crecimiento futuro.

“LA CIUDAD VIENE 
CRECIENDO MUCHÍSIMO LOS 

ÚLTIMOS AÑOS, SE LE HA 
DADO MUCHA IMPORTANCIA 

A DIVERSAS ÁREAS QUE 
HACEN AL BIENESTAR 

DE LA COMUNIDAD, Y EN 
TéRMINOS CULTURALES 
BUSCAMOS ABORDAR 
LA CULTURA DE UNA 

MANERA INTEGRAL. NO 
SOLAMENTE DESDE UNA 
MIRADA ARTÍSTICA, SINO 

DE ALGO MÁS DE ACCIONES 
INTEGRADAS EN DIFERENTES 

ÁREAS COMO PUEDE SER 
AMBIENTE, JUVENTUDES, 
INFANCIAS, GENTE CON 

DISCAPACIDAD”, ExPLICÓ 
MACHUCA,

como una Ciudad Tecnológica y del 
Conocimiento, brindando espacios 
que fomentan la interacción con el 
mundo digital y potencian a los em-
prendedores locales.
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Este fin de semana se llevará a cabo 
una nueva edición de “Tu Mercado” en 
las ciudades de Ushuaia y Río Grande, 
una propuesta organizada por el gobier-
no de Tierra del Fuego para ofrecer pro-
ductos de la canasta básica de empren-
dedores locales a precios accesibles. 
Jorge Ladetto, uno de los responsables 
de la iniciativa, confirmó por FM Mas-
ter’s la realización del evento y explicó 
las características que tendrá en ambas 
ciudades.

En Río Grande, “Tu Mercado” ofrece-
rá dos versiones: la de la canasta básica 
que se desarrollará en el gimnasio Mu-
riel el sábado de 11 a 19 horas, mientras 
que la de emprendedores estará dispo-
nible en la Escuela de Comercio el sába-
do y domingo de 13 a 19 horas. 

En Ushuaia, en tanto, la versión de 
la canasta básica se llevará a cabo el sá-
bado de 12 a 19 en la Escuela 13, y la de 
emprendedores estará abierta tanto el 
sábado como el domingo, en el mismo 
lugar y en el mismo horario.

Ladetto explicó que el evento movi-
liza a todo un ecosistema comercial en 
las semanas previas, ya que muchos co-
mercios empiezan a ajustar sus precios 
en línea con los valores promocionales 
que se ofrecerán durante “Tu Mercado”. 
“Los comercios de cercanía también 
empiezan a modificar y bajar sus precios 
porque una de las cosas que nosotros les 
pedimos a los comerciantes para poder 
participar en la versión de canasta bási-
ca es que tengan un precio diferenciado 
para que la gente pueda comprar un 
poquito más accesible”, detalló. Según 
el organizador, la competencia en los 
precios de los comercios es un beneficio 

Una nueva edición de Tu Mercado, un espacio de compras de alimentos a precios especiales, tendrá lugar este fin de semana en 
escuelas de las ciudades de Río Grande y Ushuaia.

VUELVE TU MERCADO EL FIN DE 
SEMANA A USHUAIA Y RÍO GRANDE

ALTERNATIVA DE COMPRA

ofreciendo una alternativa de compra 
más accesible para la comunidad fue-
guina. “Es la idea ayudarnos entre to-
dos, ayudar al comercio también a que 
venda un poco más y al ciudadano que 

adicional para los vecinos, ya que otros 
establecimientos también bajan sus 
precios durante esos días.

Entre los productos más buscados 
por los compradores se encuentran las 
frutas, verduras y carnes, que repre-
sentan un ahorro significativo para los 
consumidores. En Río Grande, además, 
se ofrecerá pollo fresco como parte de 
las opciones disponibles. 

Ladetto enumeró algunos de los 
precios que los asistentes podrán en-
contrar en la feria: el osobuco se ven-
derá a 5.500 pesos el kilo, el peceto y la 
nalga a 7.900 pesos. 

Además, destacó que, por tercera 
vez, los clientes que utilicen la tarjeta 
de débito del Banco Tierra del Fuego 
podrán acceder a un 10% de reintegro 
sobre sus compras, con un tope de has-
ta 5.000 pesos por persona. “Si van dos 
o tres personas del grupo familiar y tie-
nen tarjeta de débito del Banco Tierra 
del Fuego, pueden usar esta promoción 
y cada uno va a tener un tope de 5.000 
pesos”, añadió, lo que permite alcanzar 
un ahorro importante en compras de 
hasta 50.000 pesos.

El descuento en productos cárnicos, 
por ejemplo, implica que aquellos que 
paguen con la tarjeta del Banco Tierra 
del Fuego verán reducidos los precios 
de manera significativa. “La carne de 
7.900 pesos, si por ejemplo paga con el 
Banco Tierra del Fuego, le va a quedar 
en 7.100 pesos”, explicó, resaltando la 
importancia de esta opción para facili-
tar la compra a los vecinos.

Con estas iniciativas, se busca ge-
nerar un espacio de colaboración en-
tre los comercios y los consumidores, 

pueda comprar un poquito más barato”, 
concluyó Jorge Ladetto, destacando el 
carácter colaborativo del proyecto y su 
impacto para consumidores y comer-
ciantes locales.

VUOTO RECORRIÓ LA PLANTA DE 
PROCESAMIENTO DE CRUSTÁCEOS 

El intendente de Ushuaia, Walter 
Vuoto, recorrió las nuevas instala-
ciones de la planta de procesamien-
to de crustáceos y peces de cara a su 
reinauguración y puesta en marcha. 
Estuvo acompañado por integrantes 
de la Jefatura de Gabinete y trabaja-
dores de la planta. 

El subsecretario de Desarrollo 
Económico del Municipio, Roberto 
Trujillo, remarcó que “la planta va 
a ser utilizada por los pescadores y 
recolectores de Ushuaia y Almanza”. 

Además, destacó que “se va a 
trabajar para que los pescadores ar-
tesanales de Río Grande que se de-

USHUAIA

dican a la pesca del róbalo puedan 
realizar un circuito logístico y econó-
mico”, que les permita “traer el pro-
ducto fresco desde su ciudad y poder 
procesarlo en la planta para luego 
venderlo en el Mercado Concentra-
dor de Ushuaia”.  Finalmente, Trujillo 
informó que junto a la Secretaría de 
las Mujeres, Género y Diversidad del 
Municipio “se va a capacitar a vecinas 
de la ciudad sobre fileteo y procesa-
miento de crustáceos y bivalvos para 
que puedan trabajar en la planta”, 
ya que “el objetivo es tener mano de 
obra calificada de mujeres junto a la 
de los empleados municipales”.
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CONTINÚA LA FORMACIÓN SOBRE EL USO DE 
REDES SOCIALES Y APLICACIONES BÁSICAS 

La Municipalidad de Ushuaia a través 
de la Secretaría de Políticas Sociales, Sa-
nitarias y Derechos Humanos compartió 
una capacitación sobre Redes Sociales 
y Aplicaciones Básicas, con los vecinos 
y vecinas del barrio Los Morros y zonas 
aledañas. 

La responsable del área, Agustina Car-
dozo Porta indicó que “estamos llevando 
adelante distintas capacitaciones y talle-
res para la comunidad de emprendedo-
res y cooperativas locales, como así tam-
bién este esquema de formaciones que 
tiene por objetivo poder llegar a todos los 
vecinos y vecinas, recorriendo los distin-
tos barrios alejados a la zona céntrica”. 

Asimismo, este encuentro tuvo lugar 
en el aula de capacitación del Centro 
de Inclusión Digital, donde “se aborda-
ron aspectos esenciales sobre la temáti-
ca, tanto para aplicar a la vida cotidiana 
como a los emprendimientos que ya es-
tán en marcha” observó.

En tanto, la funcionaria remarcó “la 
importancia de las distintas acciones que 
se pueden llevar adelante, en materia de 
formación teniendo en cuenta que no 
solo se traducen en el desarrollo de nue-
vas habilidades, sino que permite garan-

USHUAIA

tizar herramientas capaces de impulsar 
y acompañar emprendimientos en este 
contexto económico que atraviesa el 

país”. 
Aquellos vecinos y vecinas que se 

encuentren interesados en participar 

de los talleres y capacitaciones pueden 
recibir mayor información a través del 
whtasapp (2901) 541855.
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LA MUNICIPALIDAD PRESENTÓ A LOS CONCEJALES LA 
PRIMERA ETAPA DEL PROGRAMA DE RECUPERACIÓN VIAL 

En la reunión, que fue presidida 
por la viceintendenta Gabriela Muñiz 
Siccardi, la secretaria Belén Borgna y 
el secretario Omar Becerra expusieron 
el plan frente a los concejales Nico-
lás Pelloli, Gabriel De La Vega, Daiana 
Freiberger, Valter Tavarone, Vladimir 
Espeche, Belén Monte de Oca, Fernan-
do Oyarzún, Analía Escalante y Yésica 
Garay. 

Durante el encuentro se profundizó 
sobre el trabajo que se iniciará en pocos 
días, como así también sobre las obras 
complementarias y las gestiones con 
Vialidad Nacional para poner en valor 
la entrada de la ciudad.

También se hizo mención a las obras 
en los corredores comerciales a cielo 
abierto de calles San Martín y Kuanip, 
con el objetivo de ampliar el circuito 
turístico, gastronómico y comercial de 
la ciudad. 

El proyecto de los corredores co-
merciales a cielo abierto es financiado 

La Municipalidad de Ushuaia, a través de la Secretaría de Planificación e Inversión Pública y de la Secretaría de Relaciones Vecinales 
y Parlamentarias, presentó en el Concejo Deliberante la primera etapa del Programa de Recuperación Vial que se llevará adelante 
durante la temporada de obra 2024-2025. 

USHUAIA 

por el Banco de Desarrollo de América 
Latina y el Caribe (CAF), y forma parte 
del plan de Mejoramiento Integral de 
los Espacios Públicos de la Ciudad de 
Ushuaia.

La concejala Belén Monte de Oca 
(JxC) manifestó que “fue muy fructífe-
ro, nos gusta que los secretarios ven-
gan y nos cuenten cómo son los pro-
cesos que a veces desconocemos, y de 
esta manera evitamos ese paso admi-
nistrativo que implica una convocato-
ria y una comisión de por medio”.

“Poder consultar nos aclaró el pa-
norama y también permite colaborar 
con las mejoras de la ciudad, que es 
algo que todos queremos”, amplió. 

La emergencia vial que aprobó el 
Concejo “fue clave para acortar los 
plazos y que las obras se puedan ha-
cer”, valoró, y agregó que “es positi-
vo que un Municipio converse con la 
Provincia y la Nación, los canales de 
comunicación están abiertos y eso es 
muy importante ya que independien-
temente de las cuestiones políticas el 
objetivo es mejorar la calidad de vida 
de los ushuaienses”.

Por su parte, el edil Valter Tavarone 
(Somos Fueguinos) expresó que “fue 
una presentación interesante, varias 
de las obras que habíamos reclamado 
en diversos pedidos de informes es-
tán incluidas en esta primera etapa”, 
y consideró que “fue importante que 
nos dijeran que se está haciendo con 
financiamiento incluido en el presu-
puesto todavía en ejercicio”.

De esta manera, “parte de la am-

pliación presupuestaria aprobada 
días atrás más la aprobada anterior-
mente está destinada a la reparación 
de la red vial de la ciudad”.

Finalmente, dijo que “esperamos 
con ansiedad el inicio de las obras” ya 
que “el motivo de la presentación de la 
emergencia vial impulsada por nues-
tro bloque fue darle al Ejecutivo muni-
cipal una herramienta para que pueda 
llevar adelante de manera urgente la 
reparación de las calles”.

A su vez, Nicolás Pelloli (PJ) evaluó 
que la presentación de Borgna y Bece-
rra “fue muy completa”  y destacó “el 
trabajo que lleva adelante el área ad-

ministrativa de la Municipalidad para 
adelantar los tiempos y tener todo pre-
parado para comenzar con las obras 
una vez que el clima lo permita”.

“El trabajo previo del Concejo Deli-
berante con la declaración de la emer-
gencia vial, con la aprobación del con-
venio entre el Municipio y la Provincia 
y con las ampliaciones presupuestarias 
permitió que se realicen las licitaciones 
de las obras en tiempo y forma”, resaltó 
Pelloli.

También reconoció “la labor que lle-
va adelante el Ejecutivo municipal que 
encabeza el intendente Walter Vuoto y 
su equipo de trabajo”.

NIcoLáS PeLLoLI (PJ) eVALUó 
QUE LA PRESENTACIÓN DE 

BORGNA Y BECERRA “FUE MUY 
COMPLETA”  Y DESTACÓ “EL 

TRABAJO QUE LLEVA ADELANTE 
EL ÁREA ADMINISTRATIVA 

DE LA MUNICIPALIDAD PARA 
ADELANTAR LOS TIEMPOS Y 

TENER TODO PREPARADO PARA 
COMENZAR CON LAS OBRAS UNA 
VEZ QUE EL CLIMA LO PERMITA”.
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CONTINÚAN LAS INSCRIPCIONES PARA LA 
UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PATAGONIA AUSTRAL 

En el marco del convenio que el Mu-
nicipio de Río Grande mantiene con 
la Universidad de la Patagonia Austral 
(UNPA), se pueden cursar en nuestra 
ciudad diversas carreras bajo la moda-
lidad a distancia. Según el Artículo 7 de 
la Ley Nº 24.521/95, las personas que 
no tengan completos los estudios del 
nivel secundario podrán acceder a las 
carreras superiores de esta institución. 

Los requisitos para la inscripción 
son los siguientes: ser mayor de 25 
años; contar con el certificado de estu-
dios primarios completos o secundario 
incompleto; tener experiencia laboral 
o formación relacionada con la carrera 
elegida; y poseer aptitudes y conoci-
mientos suficientes para cursar la ca-
rrera seleccionada.  

En cuanto a la documentación, se 
deberá presentar una nota dirigida al 
Decano de la UART, Ing. Andrés Prato, 
explicando los motivos de ingreso; una 
fotocopia de DNI, certificados de ca-

Dicha instancia está destinada a personas que no hayan completado sus estudios del nivel secundario, bajo el Artículo 7 de la Ley 
Nº 24.521/95. Estas inscripciones se extenderán hasta el 4 de octubre inclusive. Aquellos que deseen formar parte deberán ingresar 
al siguiente link preinscripcion.sistemas.unpa.edu.ar.

RÍO GRANDE

pacitaciones afines y el formulario de 
inscripción completo, que se puede 
obtener ingresando a preinscripcion.
sistemas.unpa.edu.ar. La documenta-
ción deberá ser enviar en formato di-
gital al mail mesaentrada@uart.unpa.
edu.ar. 

Es de mencionar que la oferta aca-
démica de la UNPA en nuestra ciudad 
incluye: Tecnicatura en Recursos Na-
turales Renovables con orientación 
en Producción Agropecuaria (3 años); 
Licenciatura en Turismo (5 años); Li-
cenciatura en Trabajo Social (5 años); 
y Técnico en Turismo (3 años).

Para recibir más información, se 
podrán comunicar al: mail vinculacio-
nacademica@uart.unpa.edu.ar; al ce-
lular 2964 600599 o al teléfono 436200 
int 7046; acercarse al Cibereducativo 
(Viedma 799) de lunes a viernes de 10 
a 19:30 horas, donde serán asesorados 
por los dinamizadores de la Universi-
dad de la Patagonia Austral.

ANUNCIAN NUEVA 
JORNADA DE VACUNACIÓN 
ANTIRRÁBICA Y 
DESPARASITACIÓN 

El Municipio de Tolhuin, a través 
de la Dirección de Salud Pública Ve-
terinaria y Desarrollo Sostenible, lle-
vará adelante una nueva jornada de 
vacunación antirrábica y desparasi-
tación en el B° Campo de Doma. 

La actividad se desarrollará el 
próximo jueves 3 de octubre, de 10 a 
16 horas, en el predio del Vivero Mu-
nicipal, y está dirigida a perros y ga-
tos mayores de tres meses.

El objetivo principal de esta jorna-
da es fomentar la tenencia responsa-
ble de animales de compañía y man-
tener un entorno saludable para toda 
la comunidad. Las vacunas y despa-
rasitaciones se brindarán sin turno 

TOLHUIN

previo y por orden de llegada, lo que 
facilitará el acceso de los vecinos y 
vecinas interesados en garantizar el 
bienestar de sus mascotas. 

En el marco de esta nueva fecha, 
la Dirección de Salud Pública Veteri-
naria recordó que las vacunaciones 
antirrábicas deben realizarse anual-
mente para asegurar la protección 
de los animales y prevenir la propa-
gación de enfermedades.

El Municipio continúa trabajan-
do por la salud pública veterinaria 
y renueva su convocatoria a los ve-
cinos y vecinas en colaborar en con-
junto con la creación de un ambien-
te seguro y saludable para todos los 
habitantes de Tolhuin.

SE REALIZÓ UNA JORNADA 
DE LIMPIEZA EN LA PLAYA 

Con motivo de celebrarse el Día 
Municipal de las Playas Limpias, 
el inicio del Festival de Aves y en el 
marco de un nuevo aniversario del 
Colegio EPEIM, se propuso hacer-
lo alineados al movimiento mundial 
“Clean Up Day”. De la propuesta 
también participaron empresas del 
sector privado y otras instituciones 
educativas.

El Municipio de Río Grande, a tra-
vés de la Subsecretaría de Ambiente, 
acompañó la Jornada de Limpieza 
de Playa de la que participaron ac-
tivamente estudiantes del Colegio 
EPEIM, se sumaron empresas como 
del sector privado y la Fundación Es-
tepa Viva.

La actividad tuvo como propósi-
to limpiar la playa riograndense, de 
la cual se intervino en un sector de 
más de 20 kilómetros, desde el Co-
legio Antártida Argentina en la Zona 
Sur hasta el Cabo Domingo, en pos de 
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que las aves migratorias lleguen por 
la temporada y encuentren su hábi-
tat en condiciones para descansar y 
alimentarse.

Es importante destacar que esta 
propuesta se realizó en el marco del 
Día Municipal de las Playas Limpias, 
del aniversario del Colegio EPEIM y 
del movimiento mundial “Clean Up 
Day”. A su vez, se llevó a cabo dado 
el comienzo del 15° Festival de Aves.

Desde la Subsecretaría de Am-
biente celebraron la iniciativa de los 
y las estudiantes, al mismo tiempo 
remarcaron la importancia de que 
las juventudes sean multiplicadores 
de cambios y que repliquen estas 
propuestas en pos de cuidar nues-
tro ambiente. Las instituciones que 
participaron fueron EPEIM, Alicia 
Moreau de Justo, Maradona, María 
Auxiliadora, Antártida Argentina, 
HASPEN, Instituto República Argen-
tina, y UNTDF.
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ECONOMÍA

BILLETES DE $20.000: CUÁNDO LLEGARÁN A LOS 
CAJEROS Y CÓMO SE PREPARAN LOS BANCOS
Los billetes de mayor denominación están en “boxes” a la espera de que se inicie su distribución y los bancos calculan que llegarán 
a los cajeros a fin de año.

El Banco Central (BCRA) anticipó 
hace meses la llegada a los bancos de 
los billetes de $20.000 con la figura 
de Juan Bautista Alberdi en el frente, 
prevista para octubre. Cabe recordar 
que el de mayor valor actual es el de 
$10.000 y comenzó a emitirse el 7 de 
mayo de este año. Los bancos esperan 
la llegada del nuevo papel y se prepa-
ran para iniciar el proceso de adapta-
ción.

“Puede llevar meses, al menos para 
los cajeros automáticos. Como en cada 
nuevo billete. Se manda afuera a que 
el proveedor lo homologue”, dice a 
Ámbito una fuente de una entidad fi-
nanciera. Calculan que la demora será 
de “al menos dos meses” para que em-
piecen a estar en las terminales auto-
máticas.

Otra fuente asegura que, si bien 
llegarán de China hacia fines de este 
mes, “habrá que ver cuando los tiran a 
la calle, si es octubre o noviembre y en 
los cajeros esperamos que esté a fin de 
año”, aunque en las terminales ATM 
estén antes tal vez”.

En diciembre estarán los billetes de 
$20.000 en cajeros

En la misma línea, otra voz del 
sector estima que, “entre noviembre 
y diciembre estarán operativos en 
nuestros cajeros para emitir y recibir 
billetes de $20.000” e informa que las 
empresas ya las empresas trabajan en 
los “templates” de las terminales para 
hacer pruebas a fin de mes. Si bien pa-

recen plazos muy largos, según pudo 
saber este medio, los tiempos me-
joraron mucho últimamente: antes, 
la adaptación de los cajeros tomaba 
unos seis meses y ahora se redujo a 
cuatro.

Y es que el tema es que, tal como 
explican en un banco, “las entidades 
dependen de los administradores de 
los cajeros, que es el mismo para to-
das”, pero no descartan que lleguen a 

$10.000 que se necesitan para abaste-
cer el sistema financiero es muy gran-
de.

Billetes: problemas de almacena-
miento y el proceso de adaptación

“Aguinaldo y fin de mes son mo-
mentos clave del año porque se de-
mandan muchos billetes”, cuentan 
en el tesoro de un banco. En esos mo-
mentos del año, el Estado demanda 
muchos porque hay que pagar grandes 
sumas. El tema es el traslado porque 
los papeles de $1.000 representan hoy 
más de 50% del circulante y son unos 
600.000”, describe una fuente banca-
ria. Y comenta que aún están en el pro-
ceso de adaptación de los de $10.000 
en todos los cajeros. Asimismo, in-
forma que están en un proceso de re-
emplazo de $1.000 y $2.000 por los de 
$10.000 en los tesoros de las entidades.

En ese proceso de transición, un 
problema que aparece es que la de-
manda de los más grandes hace que 
los de $1000 y $500 pierdan mercado. 
“La llegada de los billetes de $10.000 
y $20.000 nos va a perjudicar inicial-
mente porque los demás pierden mer-
cado”, indican. Así, se requiere de un 
camino de adaptación que va a ser un 
poco problemático en una primera 
instancia, pero que, a la larga, esperan 
que les ayude a resolver el problema 
de la logística que enfrentan los ban-
cos desde hace años.

“Nos convertimos en una empresa 
de logística: $1,2 billones por mes pro-
cesamos y $60.000 millones diarios, lo 
que equivale a unas 1.000 toneladas 
mensuales ya que 1.000 billetes pesan 
un kilo y uno, 1 gramo”, relatan desde 
el sector bancario. Así, destacan que el 
costo de traslado y almacenamiento es 
el más grande dentro de la operatoria 
de las entidades, representa alrededor 
del 50% de los gastos de operación.

diciembre con un nivel avanzado de 
adaptación para atender el pago de 
aguinaldos de fin de año.

Por ahora, los bancos esperan an-
siosos los billetes de mayor denomi-
nación para resolver el problema que 
les genera el almacenamiento y tras-
lado de muchos papeles monetarios 
de baja denominación en un contex-
to en el que la inflación hace que la 
cantidad de los de $1.000, $2.000 y 
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ELECCIONES

BOLETA ÚNICA DESAFÍA A GOBERNADORES Y 
ABRE LA PUERTA A MÁS DESDOBLAMIENTOS

La aprobación del proyecto de ley 
para incorporar la Boleta Única Papel 
(BUP) en las próximas elecciones no 
solo impactará a nivel nacional, sino 
que también lo hará puertas adentro 
de las provincias, donde los goberna-
dores comienzan a delinear sus es-
trategias de cara a las legislativas del 
2025. Además de la compulsa para re-
novar las Cámaras de Diputados y Se-
nadores, dos distritos elegirán nuevos 
mandatarios el año entrante: Corrien-
tes y Santiago del Estero.

Impulsada por la administración 
de Javier Milei, la iniciativa de la BUP 
tomó como modelo al sistema que im-
pera en Mendoza desde el 2022 y que 
debutó el año pasado en los diversos 
comicios que transcurrieron en la ju-
risdicción cuyana, cuyo corolario fue 
la victoria de Alfredo Cornejo y su re-
greso a la primera magistratura local.

Ahora, con la adopción de la mo-
dalidad a nivel federal, la pelota está 
en el campo de los jefes provinciales, 
que deberán decidir si adaptan sus 
sistemas electorales a la flamante le-
gislación o si, por el contrario, conti-
núan con la vieja boleta o promueven 
otros formatos, como el voto electró-
nico.

Boleta Única: foco sobre la Pro-
vincia de Buenos Aires

En ese escenario, la atención se 
posa sobre la provincia de Buenos Ai-
res, uno de los pocos distritos que no 
desdoblaron su elección y que el año 
pasado eligieron gobernador en la 
misma jornada en la que también se 
votó Presidente (las otras dos fueron 
Entre Ríos y Catamarca). Con más de 
13 millones de electores habilitados, 
el territorio bonaerense nuclea al 37% 
del padrón nacional y es una verdade-
ra plataforma para los candidatos.

Fuentes de todo el arco político 
consultadas por Ámbito coincidie-
ron en que el eje, a partir de ahora, 
es ver qué determinación tomará la 
administración de Axel Kicillof. “La 
gran pelea de fondo es la Provincia 
de Buenos Aires; que el peronismo 
tradicional no pueda hacer el famoso 
voto en cadena para la nacional. Si la 
de gobernador es igual que la de Pre-
sidente, le podés llegar a ganar la pro-
vincia. Yo creo que la gran apuesta es 
esa”, evaluaron desde la órbita de un 
mandatario amarillo.

Siguiendo esa senda, un legisla-
dor del PRO señaló que las provincias 
grandes del interior siempre desdo-
blan y que la implementación de la 
Boleta Única ayudará a que otras 
piensen en seguir ese camino. “En 
PBA es la excusa ideal para desdo-
blar”, indicó. “El problema ahora lo 
tienen en Buenos Aires, porque con 
este sistema pueden hacerlo en si-
multáneo, pero habrá dos boletas: 
una provincial y otra nacional”, sumó 
una legisladora norteña en diálogo 
con este medio.

La principal incógnita se posa sobre la provincia de Buenos Aires, que históricamente vota pegada a Nación. “Rompieron algo que 
funcionaba”, dicen en la gestión de Axel Kicillof. corrientes y Santiago del estero elegirán nuevos mandatarios el año próximo.

En la gestión de Kicillof no cerra-
ban la puerta a ninguna posibilidad, 
aunque sí marcaban sus reservas. 
“Estamos analizando las variables 
con el equipo de la Provincia y toda 
la fuerza política. La verdad es que 
va a ser un caos la próxima elección 
y es inentendible que hayan roto un 
sistema que funcionaba”, explicaron 
fuentes platenses. A la par, denun-
ciaron: “No es saludable cambiar el 
sistema electoral, pero ya lo rompie-
ron a nivel nacional, por lo que hay 
que armar el sistema provincial lo 
más sustentable posible”.

Actualmente, hay al menos dos 
proyectos de Boleta Única en la Le-
gislatura bonaerense. Uno de ellos 
fue presentado por el senador Mar-
celo Daletto (UCR - Cambio Federal) 
junto con Juan Pablo Allan (PRO). 
Otro, en tanto, es obra del presidente 
del bloque provincial de Diputados 
UCR - Cambio Federal, Diego Garcia-
rena, junto a Agustín Forchieri (PRO) 
y Maricel Etchecoin Moro (Coalición 
Cívica). Tras la aprobación en el Con-
greso, Garciarena celebró la imple-
mentación de la BUP a nivel nacional 
y dijo que “ahora le toca a la Provin-
cia”. “La opción es clara: o seguimos 
con el clientelismo o modernizamos 
el sistema electoral”, agregó en un 
mensaje en sus redes sociales.

Dentro del campamento oposi-
tor sacaban pecho y daban cuenta 
de que ya iniciaron gestiones para 
que los textos tomen estado parla-
mentario. A su favor, las comisiones 
de Reforma Política y del Estado de 
ambas cámaras están en manos de 
dirigentes del espacio que impulsa 
las iniciativas: Emiliano Balbín por 
Diputados y Nerina Neumann por el 
Senado. No obstante, ataban su suer-
te a la voluntad de Unión por la Patria 
(UP) para debatirlos en el recinto.

Sin embargo, y más allá de lo que 
ocurra en el distrito, el cambio de 
modalidad a nivel nacional tendrá 
impacto concreto en PBA, ya que el 
año próximo se votarán diputados 
nacionales con la BUP y legisladores 
y concejales en una urna aparte, con 
el antiguo sistema. Esto romperá con 
la tradicional “lista sábana”.

“Es algo histórico. PBA siempre 
fue la única provincia atada a Na-
ción. Lo que pasó con esto es que se 
despegó de Nación; es un desdobla-
miento el mismo día, pero con siste-
ma electoral diferente. Así vos hagas 
la boleta única en la PBA, no pueden 
ir juntas las boletas: tienen que ir se-
paradas”, comentó a Ámbito un diri-
gente bonaerense.

La fuente recordó que, salvo en 
2003, cuando Felipe Solá ganó en una 
elección separada, “en PBA siempre 
se votó en una boleta sábana” y que 
ahora “por primera vez se va a votar 
en cosas diferentes, lo que invita a 
armar propuestas electorales dife-

actuales mandatarios, Gustavo Valdés 
(Juntos por el Cambio) y Gerardo Za-
mora (Unión por la Patria) respectiva-
mente, contarán con posibilidad de 
reelegir, por lo que, gane quien gane, 
los comicios inaugurarán una nueva 
era en esos distritos.

En el caso correntino, el próximo 
jefe provincial se elegirá de manera 
separada a la compulsa nacional -tal 
como lo establece su Constitución-, 
mediante el tradicional sistema de 
lista sábana. Ante la consulta de este 
medio, fuentes gubernamentales des-
cartaron aplicar la BUP para la elec-
ción de cargos locales ya que “no dan 
los tiempos”. “La incógnita es para las 
provincias que eligen gobernador en 
2027 y que todavía no tienen Boleta 
Única. ¿Qué van a hacer?”, confiaron 
desde la jurisdicción litoraleña.

Similar escenario se vivirá en la pa-
lestra santiagueña, donde comienza 
la danza de nombres para reemplazar 
al avezado Zamora. Haciendo caso a 
la flamante ley, se implementará la 
BUP para renovar sus tres bancas en 
el Senado nacional y otras tres en la 
Cámara de Diputados. De no mediar 
cambios, la elección a gobernador se 
realizará con el tradicional sistema 
sábana, así como también para otros 
cargos locales, como intendentes y 
comisionados. Resta saber si la jor-
nada incluirá a ambos sistemas, con 
urnas separadas, o si finalmente se 
desdoblará la fecha.

rentes”. “La elección ya está separa-
da haga lo que se haga”, consignó.

El nuevo esquema bloquea el 
arrastre de las figuras de peso. Por 
eso, en el peronismo reflexionaban 
sobre el sentido que podría tener 
una eventual candidatura de Cristina 
Kirchner, quien profundizó sus apa-
riciones públicas y empieza a dar se-
ñales en ese sentido.

De todos modos, la paradoja está 
en que La Libertad Avanza (LLA) 
podría verse afectada en el terruño 
bonaerense, ya que sus dirigentes 
todavía no cuentan con un alto nivel 
de conocimiento. Este aspecto repre-
senta un desafío mayúsculo para una 
fuerza joven, que busca robustecer 
su armado en los territorios. A la par, 
sus legisladores quedarían en una si-
tuación incómoda si votaran contra 
los proyectos de BUP en la Provincia, 
ya que LLA impulsó la aprobación de 
la ley nacional.

Corrientes y Santiago del Estero 
renovarán gobernadores

Además de elecciones legislativas, 
en las que se elegirán 24 senadores y 
127 diputados nacionales, en el 2025 
dos provincias cambiarán a sus go-
bernadores: Corrientes y Santiago 
del Estero, ambas desfasadas del ca-
lendario como consecuencia de las 
intervenciones federales que sufrie-
ron en el pasado.

En ninguno de los dos casos los 
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HORÓSCOPO
Aries
24 de marzo - 20 de abril

Leo
23 de julio - 29 de agosto

Sagitario
22 de noviembre - 21 de diciembre

Tauro
21 de abril - 20 de mayo

Virgo
29 de agosto - 22 de septiembre

Capricornio
22 de diciembre - 21 de enero

Géminis
21 de mayo - 20 de junio

Libra
23 de septiembre - 22 de octubre

Acuario
22 de enero - 21 de febrero

Cáncer
21 de junio - 22 de julio

Escorpio
23 de octubre - 22 de noviembre

Piscis
22 de febrero - 23 de marzo

Si usted pretende cumplir con 

todos los objetivos, debería poner 

más entusiasmo en lo que hace. 

Evite relajarse, ya que podría 

perder cualquier oportunidad.

Ponga todo su entusiasmo para 

poder concretar las metas. Ante 

todo, deberá tener en claro qué 

es lo que quiere realmente y 

esforzarse por conseguirlo.

Sepa que hoy despertará con 

mucha energía y con ganas de 

encontrar la felicidad después de 

tanto sufrimiento. Aproveche que 

se sentirá más jovial que nunca.

Transitará un día fuera de lo 

común y podrá aplicar su lado 

más perceptivo y libre. Haga lo 

que haga, se sentirá espléndido. 

Nadie podrá opacarlo.

Momento oportuno para que 

empiece a creer en su imaginación, 

será indispensable para resolver 

cualquiera de los inconvenientes 

que aparezcan.

Transitará un excelente momento 

para poner todo su esfuerzo y 

apostar a las cosas materiales con 

las que siempre soñó. Gracias a su 

inteligencia lo conseguirá.

Antes de avanzar, primero deberá 

tener en claro a dónde quiere 

llegar. Sepa que contará con el 

empuje necesario para conquistar 

todo lo que desee.

Deje de cometer siempre el 

mismo error al desvalorizarse 

continuamente. Aunque usted no 

lo vea, sus méritos son muy bien 

reconocidos por la gente que lo 

rodea.

Después de tantos inconvenientes, 

sería óptimo que organizara 

adecuadamente su vida personal. 

Haga los cambios que crea 

necesarios comenzando por su 

hogar.

No quiera volver a vivir sus viejas 

historias, intente abandonar su 

pasado. Comience a sobrellevar 

el presente de otra manera y se 

sentirá menos angustiado.

Prepárese, ya que será una 

excelente jornada para concretar 

esos proyectos pendiente que 

hace tiempo tiene y se le dificultó 
alcanzar por su irresponsabilidad.

Será una jornada donde se 

enfrentará con demasiadas 

opciones y tendrá que decidir la 

más conveniente. Relájese y espere 

a mañana para la determinación.

VICTORIA VILLARRUEL DIO SU APOYO A LA 
UNIVERSIDAD PÚBLICA PERO PIDIÓ AUDITAR FONDOS

En paralelo a la masiva marcha 
universitaria, la vicepresidenta Vic-
toria Villarruel pidió este miércoles 
auditar “todo lo que se financia con 
fondos del Estado” al hacerse eco de 
la denuncia del ministro de Justicia, 
Mariano Cúneo Libarona, sobre el di-
nero enviado a la Universidad de las 
Madres y la baja cuota de graduados 
del establecimiento. “Apoyo a la uni-
versidad pública, pero sin parásitos”, 
dijo la abogada.

Más temprano, el titular de la car-
tera de Justicia afirmó que durante 
la administración del expresidente 
Alberto Fernández, la Universidad 
Nacional Madres de Plaza de Mayo 
recibió $1.500 millones y “solo un 
0,62% de los alumnos se recibieron 
entre 2020 y 2023. Cada uno nos salió 
$100.000.000”.

El ministro argumentó que “esto 
es una muestra más del desastre que 
dejaron los gobiernos anteriores en 
materia universitaria y del gasto pú-
blico” y agregó que “el único motivo 
de la marcha de hoy es lo político”.

Victoria Villarruel: “Debemos cui-
dar lo que es de todos”

Villarruel retomó la acusación de 
Cúneo Libarona contra la institución 
de las Madres de Plaza de Mayo, con 
quienes mantiene un enfrentamien-
to público debido a su defensa de los 
genocidas. En esta oportunidad, la 
vicepresidenta aprovechó para criti-

La vicepresidenta aprovechó una denuncia de Mariano Cuneo Libarona para cuestionar al establecimiento fundado por la agrupación 
de derechos humanos. “Apoyo a la universidad pública y de calidad, pero sin los parásitos”, dijo.

car a la casa de estudios por el uso 
de fondos públicos sin control del 
Estado.

“Todo lo que se financia con los 
impuestos, tasas y contribuciones 
del pueblo argentino trabajador 
puede y debe ser auditado para re-
cibir fondos del Estado”, afirmó y 
agregó: “Debemos cuidar lo que es 
de todos y dejar de proteger los ne-
gocios de los gerentes de los aguje-
ros negros fiscales”, continuó Villa-
rruel, en una publicación difundida 
en su cuenta de la red social “X”.

“Siempre mi apoyo a la univer-
sidad pública y de calidad, pero sin 
los parásitos que hacen negocios 
con ella”, denunció Villarruel.

El mensaje de la vicepresidenta 
en las redes sociales fue acompaña-
do por una imagen en la que se ob-
serva a tres referentas de la agrupa-
ción de derechos humanos, Madre 
de Plaza de Mayo, acompañada de 
un sello que dice “Inmorales”.

La acusación de Villarruel contra 
la Universidad de Madres de Plaza 
de Mayo se da en paralelo a la ma-
siva marcha universitaria de docen-
tes, estudiantes, dirigentes políticos 
y sociales, centrales sindicales y au-
toconvocados. Bajo el lema “La Uni-
versidad no es el problema, es parte 
de la solución”, la movilización tiene 
su epicentro en las inmediaciones 
del Congreso Nacional y se espera 

que se replique en las ciudades más 
importantes del país.

En detalle, la comunidad educa-
tiva reclama una mayor inversión 
en educación y mejores salarios 

GOBIERNO

para docentes y no-docentes. Por su 
parte, el presidente Javier Milei ade-
lantó que vetará la Ley de Financia-
miento Universitario aprobada por el 
Congreso.
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GUÍA DE SERVICIOS

TELéFONOS ÚTILES

FARMACIAS DE TURNO        

BARCAZA

FRONTERA

COTIZACIONES

Hospital R                 
Policía Provincial 
Policía Federal 
Bomberos voluntarios 
Clínica San Jorge 
Sumu 
Devensa Civil Municipal 
Defensa Civil Provincial 
Gas Camuzzi (emergencias) 
Gas Camuzzi 
Obras y Servicios S 
Dirección de Energía 
A.C.A. 
Gendarmería Nacional 
Prefectura Naval 
Policía Aeronáutica 
Base Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Municipalidad de Ush 
Subs. Municipal de Turismo 
Información Turística 
Gobierno de la Provincia

Policía 
Defensa Civil 
Bomberos de Policía 
Bomberos Voluntarios 
Comando de Operaciones 
Policía - Unidad Regional Nte 
Policía - Unidad de Det 
Policía - Unidad Prev 
Hospital 
Policía Federal 
Cooperativa Eléctrica 
Camuzzi 
Prefectura Naval 
Aeropuerto 
Aerolíneas Argentinas 
Gendarmería 
Secretaría de Seguridad 
Grúa ACA
Judiciales 
Cámara de Apelaciones 
Juzgado 
Juzgado YPF 

107 / 423200
421773 
422969
100 / 421333 
422635 / 421333 
421721 / 421930 
103 / 422108 
430176 / 422003 
0810 999 0810 
0810 555 3698 
421401 / 421329 
422295 
433455 
431800 
421245 
435909
431601 
421245 
435516 
422089 
432000 
0800 333 1476
421101 al 105

441108
103 / 424163 
100 / 433110
422457 
101 / 433104 
433101 
445650 
45023 / 025 
421258 / 107 
422988 
421777 
0810 999 0810 
422305 / 106 
420699
430748
431953
427379 / 377 
15567403 
 
443465 / 030
424694 
443027 / 028   

9:15 y las 3:00 horas

Página web oficial:
http://www.tabsa.cl/portal/index.
php/es/

Twitter:
https://twitter.com/_TABSA

Facebook:
https://www.facebook.com/TABSA

FARMACIA TOLHUIN

Lucas Bridges 245

Tel: 02901 492424

Fuente: Servicio Meteorológico Nacional

08:00 a 22:00 horas

Mínima 
-1 ºc

Mínima 
-1ºc

Mínima 

-2ºc
Mínima 

-1º c
Máxima 

4ºc
Máxima 

2ºc
Máxima 

2º c

DÓLAR

HORARIO DE 
ATENCIÓN

HORARIO DE ATENCIÓN

PESO CHILENO

RíO GRANDE

RíO GRANDE

TOLHuIN

TOLHuIN

uSHuAIA

uSHuAIA IS. MALvINAS

USHUAIA                             (02901) RÍO GRANDE                       (02964)

Compra
$1000,00

Venta
$1020,00

Venta
$ 0,0655

CLIMA

AUSTRAL

Tel: 421206

Belgrano 397

USHUAIA

Kuanip 540 

Tel: 431053

Compra
$0,0605

Máxima 

3ºc
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